

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN:

EN ELCHE	FUERA
Número suelto, 10 cts.	Trimestre, 2'00 pesetas
Un mes . . . 50 id.	EXTRANJERO
Paquete de 30 ejemplares, 2'00 pesetas.	Trimestre, 2'50 pesetas

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Centro Obrero (Plaza de Joaquín Costa, 9.)

Órgano de la Agrupación y Juventud Socialistas y de las Sociedades Obreras

Año XV • Núm. 615

Elche 23 de Julio de 1922

Aparece semanalmente

No se devuelven los originales

Director: Antonio Cañizares

# TRABAJO

## Definiendo actitudes

### La clase patronal quiere lanzar a los obreros a un nuevo conflicto

Está visto que en este pueblo no se puede vivir en paz ni tranquilidad dos semanas seguidas por la terquedad y la monomanía de predominio de que está dominada la clase patronal.

En otra localidad cualquiera, donde los obreros fueran más dóciles, más revoltosos (como dice la burguesía) menos sufridos que aquí, el conflicto ya hubiera estallado; si las cosas continúan desarrollándose con una paz aparente, débese única y exclusivamente a la serenidad y buen tacto y a la reflexión y prudencia de que tantas pruebas tienen dadas los trabajadores organizados de este pueblo.

Y lo peor del caso es, que los patronos que tenemos la desgracia de sufrir, cuando quieren cometer alguna barrabasada en contra de los obreros, siempre encuentran procedimientos, «aunque en la mayoría de casos, burdos», para cargarles el sambenito a los trabajadores y presentarlos como únicos responsables en los conflictos sociales.

Conviene, pues, que hagamos un poco de historia para que todo el mundo conozca el proceso de los conflictos habidos entre obreros y patronos de la industria alpargatera, con el fin de que no sea sorprendida la buena fé de nadie y de que queden bien definidas las actitudes de ambos sectores.

En Enero del pasado año, la clase patronal quiso imponer a los costureros una rebaja en los salarios de más de un 25 por 100; los obreros se resistieron a admitir esta merma en los jornales porque el coste de la vida no había disminuido y porque era desproporcionada y quedaban en inferior condición económica que sus compañeros de las otras plazas productoras de la alpargata.

A la resistencia de los trabajadores a admitir condiciones tan vejatorias de trabajo, creció la persistente terquedad de la clase patronal y vino como todos recordarán la decla-

ración de aquel criminal «locout» de tan funestos recuerdos y que tanta miseria y privaciones hizo sufrir a todo un pueblo.

Aquella titánica lucha duró hasta últimos de Mayo del mismo año y a la postre tuvieron que reconocer los patronos «y bien explícito está con signado en el acta de solución» que no era justo el que aquí se pagaran salarios a los costureros más bajos que en los otros pueblos y para lo cual se tenía que hacer una plantilla en armonía con las otras plazas productoras.

Este compromiso se evadieron los fabricantes de cumplirlo, no sintieron escrúpulos ni remordimiento de que los trabajadores estuvieran humillados y supeditados, no les remordió la conciencia tampoco de que pudiendo remunerar más el trabajo estuvieran los obreros ganando salarios míseros para pasar hambre y no poder afrontar ni siquiera medianamente las necesidades de la casa.

Esta situación agobiante para los trabajadores duró hasta el pasado Junio en que solicitaron unas modestas mejoras; quedó pues resuelto el pasado conflicto, concediendo los patronos a los costureros después de 17 días de lucha, un aumento en los jornales que por término medio oscilaba entre un diez o un doce por ciento; resultó pues de lo expuesto, que de un 35 por 100 que sufrieron los salarios de rebaja se ha aumentado un diez, quedando aun los jornales de los costureros mermados en un 25 por 100, proporción que no la han sufrido los obreros de ninguna industria y mucho menos los que se dedican a la manufactura alpargata.

Parece ser, pensando lógicamente que los patronos conociendo la situación en que estamos colocados igual que nosotros, debieran de estar contentos por nuestro comportamiento al ser tan desprendidos y no solicitar mejoras económicamente superiores; es más, si estudiaran la si-

tuación de la industria deberían mejorar de motu propio la condición del costurero, no habiendo razón económica que se lo impida, pero lejos de esto lo que pretenden es arrebatarle nuevamente el insignificante aumento que acaban de conseguir.

Otra cosa no se desprende de la conducta que actualmente sigue con nosotros la clase patronal, cuando con un pretexto fútil y sin fundamento alguno, amenaza primero con dejar sin efecto lo pactado y después, también sin razón justificada, nos tratan despiadadamente y nos insinúan que si no rectificamos no sabemos que clase de conducta se guía por nosotros, dejan de mantener con nuestra sociedad toda clase de relaciones.

¿Tienen razón los patronos para

proceder en la forma que lo vienen haciendo, amenazándonos cada día y dejando entrever futuras determinaciones perjudiciales para nuestra clase? En la cuestión económica, no; y en la cuestión moral, tampoco.

¿Qué pretenden, pues, que dure la guerra hasta que venga el exterminio de una de las partes? Si piensan serenamente verán como están en un error, pero no somos nosotros los llamados a darles consejos y si únicamente a exponer los hechos para que esté al alcance de todos que nos están provocando continuamente.

Como siempre, sin perder la serenidad, esperamos los acontecimientos y auguramos que sabremos, si la anomalía llega, cumplir con nuestro deber.

## Notas educativas

### Solidaridad y amor

Indudablemente que la Humanidad progresa, de una manera lenta pero constante, hacia un mayor grado de perfección y pugna en todo momento por desprenderse del estado morboso que obstaculiza su marcha hacia el ideal de perfección; por lo mismo que los egoísmos humanos individuales, hacen que este caminar hacia una vida mejor, hacia una sociedad fundamentada en el amor y la solidaridad, sea muy lenta y borraecosa.

Más, para que felizmente arribe a la meta de este ideal, se precisa que en todo el mundo, llamado civilizado, se intensifiquen los métodos educativos de una Pedagogía saturada de amor a lo bello, a la Naturaleza, a la vida.

Los educadores de hoy, los maestros, debemos intensificar nuestra labor educativa en este sentido, dirigiéndonos al corazón de nuestros alumnos, desarrollando los buenos sentimientos, el amor y la solidaridad, para bien de la Humanidad futura.

Con esta labor pedagógica de educación y amor, no solamente puede salvarse la Humanidad del peligro de un desquiciamiento social de que está amenazada, en virtud de ambiciones mal reprimidas, egoísmos muy exaltados, y de odios desmesuradamente enconados; que necesariamente la pueden conducir a una guerra más catastrófica que la pasada, con su sé millero de revoluciones violentas, yendo a una regresión del barbarismo más sangriento; sino que dicha labor educativa le puede servir de amorosa y cómoda nave para conducirla al estado de justicia e igualdad a que aspira.

El siglo de las luces ha sido un siglo de un intelectualismo demasíadamente egoísta. Durante el siglo de los grandes inventos la educación desarrolló un intelectualismo muy materialista, en los individuos y los pueblos, con mucho descuido de una moral universal, de una buena formación de la voluntad, de la conciencia del verdadero amor y de los nobles y generosos ideales humanos. Así, esta educación dió a la sociedad muchos hombres instruidos pero ambiciosos, al parecer con una *super-intelectualidad* egoísta; ineducados, que muchos cayeron en la perversidad y los más sólo capacitados para el servicio del progreso material, para proporcionar refinados medios de goces y deleites a los dioses del oro, y para la invención de refinadas máquinas destructoras.

Esta educación materialista preparó generaciones endiosadas por su saber, y las lanzó brutalmente con toda su ciencia a la guerra monstruo de la Humanidad, donde se destrozaron más de veinte millones de vidas humanas y se arrasaron campos y ciudades.

Los ricos de esta sociedad actual están atacados de un egoísmo brutal; se desenvuelven en medio de una ambición inestinguible de lujo y orgías; su codicia es el dinero para gozar, para derrochar en el lujo y el juego, disfrutar cuanto pueden o les permite su salud relajada, por la ociosidad y el vicio; y solo les preocupa, sobre todo, a la inmensa mayoría de los capitalistas españoles acrecentar por todos los medios sus fortunas; para que su descendencia siga el mismo camino de deleite y orgías.

Ni tampoco saben ni quieren emplear

## TRABAJO

generosamente sus fortunas en procurar el bienestar general del pueblo con el fomento de la industria y la agricultura; tan sólo saben emplearlas con miras al mayor tanto por ciento o dividendo. Este sórdido interés embota el sentimiento generoso, lo más noble del hombre, y ve impasible como la mayoría de sus semejantes, perecen en medio de los sufrimientos y miseria.

Para atajar estos males, que constituyen el estado morbo de la sociedad actual, se precisa pues, una nueva educación; una educación de amor y solidaridad.

Ya sabemos que ni a los niños ni a los adolescentes, corresponde hoy resolver estos graves conflictos, a estos sólo les corresponde la labor propia de su preparación personal para actuar como hombres en plena posesión de sus facultades físicas y morales, cuando llegue su hora en el porvenir.

Por lo mismo, a los grandes filósofos y pedagogos y buenos hombres de ciencia, que por todas partes los hay, corresponde hoy la labor de orientar y dirigir las colectividades humanas, moralizarlas y solidarizarlas, en evitación de grandes males. A nosotros, los maestros de primera enseñanza, nos corresponde nuestro verdadero papel. Intensificar la labor educativa, fundamentada en el amor y la solidaridad, para preparar buenos hombres del mañana.

RAFAEL MARTINEZ

Torrelodones

### ¿Se consumará el atropello?

Tenemos noticias de que para el día 31 del actual, hay proyectado un atropello incalificable contra un honrado ciudadano, Enrique Sánchez Ortiz, por el enorme delito de no permitir, haciendo uso de las facultades que la ley de inquilinato le concede, que abusase de él, el propietario de la casa, subiéndole el alquiler varias veces en un espacio de tiempo muy reducido.

La barrabasa que se intenta perpetrar es desahuciar de la casa a este ciudadano sin tener en cuenta los perjuicios que le pueda irrogar el no tener donde instalar su establecimiento.

Nos resistimos a creer que se llegue a consumir esta enormidad y por esta razón renunciamos hoy a examinar ampliamente la cuestión.

Si acaso el hecho se realiza ya hablaremos claro de este proceso desde su origen hasta el desastroso final que al parecer se le tiene preparado, sin omitir y señalar la responsabilidad moral que les pueda caber a cada una de las personas que en esta cuestión han tomado parte activa. Por hoy nada más.

## Juan Jaurés

El 31 de Julio del año 1914 cuando Europa estaba abocada al conflicto guerrero que tanta sangre costó al mundo, una mano criminal guiada por instintos perversos arrebató la vida al nunca bastante llorado Juan Jaurés, la más grande figura del Socialismo francés y una de las primeras figuras de la Internacional.

Nosotros, desde este modesto semanario nos unimos al dolor que en todo sentimiento elevado, embargo en estos momentos por la ausencia del maestro que en vida iluminó los cerebros de infinidad de hombres que hoy dirigen a la gran familia social.

Su recuerdo perdurará en nuestra imaginación y más ahora cuando el militarismo al que tanto combatió necesita ahora de hombres que le combatan con tanto ardor como él empeño en resurgir por él.

Al recordar los méritos del gran maestro Jaurés y aproximarse su VIII aniversario por el asesinato contra él realizado, no podemos sustraernos, y si recordar al que eternamente vivirá entre nosotros, aunque este haya sido asesinado por el fanatismo francés, con la complicidad de los enemigos del Socialismo.

¡Leer a Juan Jaurés!

## Cooperativismo

Corrientemente, se ha dicho, justificadamente, que si la cooperativa vende al precio del comercio, es que el comercio privado se ve obligado a vender al precio de la cooperativa.

ERNESTO POISSON

Este concepto del maestro Poisson, que entraña en sí una verdad absoluta debía de tenerse en cuenta por la clase trabajadora y hasta el se quiere por todas las clases sociales, puesto que tocante al consumo unos podrán consumir más y mejor que los otros, pero al fin y al cabo todos son consumidores.

Si se toma como base una cooperativa en su infancia, ningún mal puede causar al comercio en general, para que este se someta a los precios de la cooperativa; es más, interín esta no tenga un desarrollo considerable ni podrá tener géneros que en calidad superen a los demás ni los precios podrán reducirse a los estipulados por los demás comerciantes.

La cooperativa en su desarrollo relativamente sobre puesto al comercio privado tiene que ser el encargado de regular el precio de la mercancía; por que mientras el comercio privado es un negocio y como tal precisa sacarle las ventajas mayores posibles—aprovechándose unas veces de la escasez de artículos, con la adulteración otras—lo importante no es cubrir las necesidades del consumidor sino que el consumidor cubra las necesidades del comerciante. Lo contrario ocurre en la Cooperativa, para esta no existe el negocio, sino la necesidad, y por consiguiente lucha con una ventaja considerable frente al comercio privado.

Citaremos algún caso.

En cierta ocasión los panaderos de Madrid se incautaron, por autorización del Ayuntamiento, de las tahonas. Los dueños de estos establecimientos pretendían subir el precio del pan, alegando que no se podía pagar los jornales que sus obreros pedían por que con la ganancia que obtenían no cubrían sus compromisos. Se incautaron los obreros de dichos establecimientos, y en tres meses, se ganaron más de 300 000 pesetas. Aquí tenemos el contraste entre el comercio privado y la Cooperativa. Las 300.000 pece-

tas de ganancia en manos de los trabajadores significaba una ganancia considerable porque el objeto consistía en vender el pan a un precio regularizado que pudiese ser adquirido por todos. Sin embargo, para los dueños de las tahonas, no significaba nada porque sus ambiciones de negocio estriba en sacar un tanto por ciento relativo o superado al capital que empleaban, y como lo interesante es hacerse rico y no cubrir esta necesidad del pueblo, de ahí que no pudiesen conformarse en la marcha de sus negocios.

Esta ventaja de la cooperativa en su máximo desarrollo es el testigo siempre presente de lo que debería ser el precio en todo el mundo, pues vendiendo al precio normal que DEBE vender el comercio privado, obliga a este a vender a su propio precio.

Está claro, frente al comercio privado (órgano burgués) se levanta la cooperativa, (órgano obrero; estructura de la nueva sociedad) mientras que el primero se aprovecha de toda circunstancia—por ejemplo la guerra europea,—(vease la obra de los acaparadores) y vende no al precio justo sino al precio que le conviene, la cooperativa vende siempre al precio justo, de aquí, como decíamos en el párrafo anterior «obliga a este (al comercio privado) a vender a su propio precio» (el de la Cooperativa).

CLAUDINO

### Coplas sin gracia

## Costums del meu poble

Quant ve 'l mes de chollet  
y desde lo espai, la guerra  
del calor, ruda, a la terra  
li declara el astro sol;  
en confusa batahola  
de 'sta sindat veus anar  
a la chent, que va a buscar  
la playa de Santapola.

Hay qui les contes se saca  
no sé de cuántes maneres,  
y entre cañes y arpilleres  
se improvisa una barraca,  
mentres que la burguesia,  
s'ense ninguna quimera  
se fa cases de madera  
per la tonta fantasia.

Per la empolvá carretera  
poc a poc, van desfiant:  
ans que ningú, el fabricant  
de la industria espardeñera;  
y este tipo estrafalari,  
vestit en sarta elegancia,  
va a menchase la ganancia  
que li deixa el operari.

A continuació el tender,  
succhte que van fent cases,  
y aunque en llantos te desfases  
no t'abaixa el alquiler;  
per prescripció, autorisat,  
va a deixase allí la roña,  
mes no la poca vergoña  
en la cual roba 'l veinat.

Darrere de 'l veus paçar  
al politic, de sonrixa  
molt mes fresca que la bria

que respira el mateix mar;  
y allí, en els seus amigachos  
fuma y bau a discreció  
y se angullix les gaspachos,  
(es clar que per tradició).

Y en últim terme va al bañ  
a llavase la suor,  
el pobre treballaor,  
¡qui menos disfruta al añ!

Entré tots, es el millor  
dels que van, el mes honrat,  
perque sabem que 'l obrero  
ni te facha de negrero  
ni es ningún esplotaor  
que no cumplix lo pactat.

ELEYHEROS

El próximo domingo, según costumbre establecida por la prensa illicitana, no se publicará TRABAJO.

## Una carta

Elche 14 de Julio de 1922.

Sr. Director de TRABAJO

Muy señor mío: Ruego a V. inserte en el periódico de su digna dirección la carta adjunta, que con esta fecha dirigió al Director de «Tiempos Nuevos».

Le dá las gracias anticipadas su afectísimo y s. s. q. e. s. m.

MANUEL P. URBAN

Muy señor mío: Con verdadero asombro hemos leído el artículo publicado en el número 14, del periódico de su digna dirección, intitulado «Elche peor que las Jurdas», pues a más de los conceptos erróneos y apasionados que en él se encierran, hay un párrafo dedicado al Cuerpo médico de esta Ciudad, que ni a mí, podía pasar desapercibido y sin protesta.

Si el referido artículo hubiera sido firmado con el pseudónimo «Un imbecil», nuestra norma de conducta hubiera sido el desprecio exteriorizado por medio del silencio; pero es el caso, que el jocos autor del escrito no lo suscribe, y al ignorar si es o no persona culta, ilustrada y de solvencia intelectual para conceptuarnos, nos vemos obligados a dirigirnos a usted, para protestar de la manera más enérgica, contra la ofensa infundada con que acaba de agraviar su periódico al Cuerpo Médico Illicitano, que si no está a la altura cultural del ignorado autor, sabido es de todo el pueblo, que es honrado, trabajador y altruista; que silenciosa pero continuamente, está aconsejando las medidas preventivas para evitar toda clase de enfermedades infecto-contagiosas; que oficialmente, por medio de sus informes, ha ilustrado siempre, en la medida de sus fuerzas, a las autoridades que han tenido a bien el consultarle, como lo prueban las actas de la Junta de sanidad local y algunas del M. I. Ayuntamiento; que en algunas campañas periodísticas sanas, ha intervenido divulgando los preceptos higiénicos. Pero pretender que se preste al juego periodístico que oculto tras la falsa bandera de la

## TRABAJO

Higiene pública trata de desarrollar su periódico en pró de sus conveniencias partidistas, de ninguna manera. Sabemos distinguir.

De V. affmo y s. s. q. e. s. m.

Por el Cuerpo médico de Elche:

El Subdelegado de Medicina,

MANUEL P. URBAN

N. de la R.—Al recibir la carta abierta de D. Manuel Pascual Urbán, subdelegado de Medicina, no hemos visto ninguna clase de inconveniente en darle cabida; es más, ponemos nuestras columnas, a la disposición del Sr. Urbán para defenderse, así como también, si hubiera alguna otra persona molestada o ofendida en el presente asunto, siempre cuando que se lleve el asunto con verdadera alteza de miras.

paradero después de muerto. El alcalde da explicaciones de este caso que satisfacen a la minoría socialista.

Y por último, propone nuestra minoría defendido por Cañizares, que el Ayuntamiento acuerde dirigirse al Excmo. señor presidente del Consejo de Ministros, pidiéndole el indulto de José María Villuelas, diputado socialista electo por Oviado.

Esto provoca discusión que mantienen nuestros amigos, y por último se acuerda discutirlo en la próxima sesión, levantando la del día 21 a las once y treinta y cinco minutos.

### Per teléfono y telégrafo

Tirrin...n...n Tirrin...n...n...

—¿Qui quirda?

—Una ofisiala.

—¿Qué te pas?

—Pues hara seu contar.

—Vinga pronte que hui pareix que hay avio.

—Es el cas que el atre día y a rais de una bronca que tingerem el encarregat de la fábrica y yo, este me tirá al carrer sense contar en el mestre.

—Si que es extrañ; pero ¿quín mestre es eixe que tan a la babalá deixa la tranquilidad de sa casa?

—Pos mire es Patac.

—¡Ah! «Nortón Patacón pero neto 115 kilos». ¿Y el encarrugat?

—Uno que se llevaba faena de la Pota a la Grancha durant el locaut.

—¡Ya caic! Li dihuen Gasparo. El sélebre Gasparo, el redomat asquero! que tan bones raóns donava en la Secretaría de Sindicat.

—Eixe mateixa, eixe.

—No es extrañ, tots saben que el tal suhecte ha naixcut pera desempeñar el paper que se li ha confiat y atres tal com trasladar el perico de la alcova al Water-closet.

—Yo pensava diseu a Cañizares pero he cregut mes convenient partisipáseo a vosté.

—Has fet be porque Cañizares no vol sabesen res de asquerois.

—Bueno hara no més desiche que u pöse en el periodie.

—Quedarás serví: ¿Vols algo mes?

—No señor, moltes gracias. Adios.

Tirrin...n...n. Tirrin...n...n...

Tirrin...n...n. Tirrin...n...n...

—¿Qui toca?

—Un vehi de Martillo.

—¿De Martillo has dit? Avore si te s'apegat algo de eixe Emperador del Sentro Industria.

—No tinga por que no hay novetat.

—¿Y que vols?

—Pues donarlí les gracias, pera que els trasmitixca als consenchaes socialistas per haver conseguit que se trasladara la fonteta de la plaseta del barber al Abrevoir.

—Che, pues yo tenia entes que els vehines de eixa replaseta estaven mes calentes que titots en Cañizares y Hernández.

—Si. Vitat es lo que vosté diu; pero

son cuatro ignorantes que tenen la lengua demasiat llarga y per sert bruta.

Lo que han come uit en eixe traslado ha segut matar dos pardals en un tir.

—Si no te expliqués, no te entenc.

—Fasilment. Vosté recorda desde cuant esta caixcant la prensa en lo del arbelló del carre! de la cochera de «barraquet».

—No teu puc presisar.

—Pues ha desaparegut la tufarrera que había cuant caifaba el pare Sol y a benefisiat en part al vehinat del barrio del asilo.

—Tens raó amic, aixina es que com desiches li trasmitiré als compañers con sechals e teu agratment. ¿Vols algo mes?

—No señor. Moltes gracias y adios.

Tirrin...n...n. Tirrin...n...n...

Tirrin...n...n. Tirrin...n...n...

—¿Un atre? ¿Qué pasa?

—Poca cosa, no mes preguntarli si sap vosté cuants vichilans hay en la plaza o ei els monesipals tenen dret a contestar cuant fan palmes pera que acudixca el empleat nocturno.

—Home yo no estic al corrent de eixes coses; pero crec que empleats de eixa indole únicament que está el tío Toni. ¿Perqué me hu preguntes?

—Perque el atra nit anaven nosatros en compañía de un chicot foraster a casa de la viuda de Rico a vore si quedaven habitaciones desocupades; mes al aplegar allí y encontrar tancat ferem palmes pera que vinguera el vichilant a les que con testá en un «voy» el sélebre Chuano Panchorra.

—Chuano crec que no li correspon contestar; sino cumplir en el seu carrec y no sentase damunt dels puesteta del pa. Dignes y el atre que anava en ell de parella qui era y que es lo que feu?

—Era Carasena, y cuan tornaren a pasar per davant de ell feu el saludo al Consechal molt cortés demostrant que en educació y coneiximent está quatre mil metros per damunt de Panchorra que no sap ni parlar.

—Mira no fases cás porque si no sem pre tindrás que estar prenent berrinches. De una figura no traurás en ta via querallies. Tirrin...n...n. Tirrin...n...n...

Santapo'a, 22 7 22. En un roal como 18 kilómetros no se puede plantar barracas. ¿Causa? Marselino el asquero! con toda la olor y su condecoración condecorada por Sifoneo meallas de or pasadas por el baño de plom. ¡Oixel!—SEQUIO.

Carteló que apareixerá en la font de la Alcoraya del Raval, dintre de poquets dies:

SERVISIO WATER CLOSET A PRE SIOS CASI DEBAES. HAY PAPER HIGIENICO PENCHADO EN UN CANCHO.

Para más detalles véganse prospectes de mans.

CHORDI

### Se vende un piano

Razón: José Vives Vives

## Un buen Centinela

Es muy natural que los centinelas cumplan con su deber y más cuando se trata de ergoear sus arcas, aunque sea quedándose con lo del ajeno.

Hace dos semanas que el personaje de referencia, conocido por *Quico el fadrí*, le dió a una operaria de su casa dos docenas equivlentes a un importe de 150 pesetas.

Esto buen Centinela en la semana que la operaria le hizo las dos docenas, no se las pagó, sino que lo dejó para pagar en la semana que finaliza hoy. El caso es que esta operaria fué a cobrar el importe de una peseta con veinticinco céntimos el viernes, porque tenía necesidad de ausentarse, y al célebre *Quico* no le dió la gana pagarle.

Por lo visto, *Quico el fadrí*, su intención es poder hacerse de un auto y para ello es muy necesario dejar sin hacer efectivo el importe de alguna docena.

¿Qué este buen Centinela necesitaría estos cinco reales para pagar su cuota en el «Petit Club» para poder continuar llamándose *liberal*?

## NOTICIAS

### Barceló a Madrid

Nuestro estimado compañero saldrá mañana lunes para la Corte, con el fin de tomar parte en la reunión del pleno del Comité nacional de la Unión General de Trabajadores que ha de celebrarse el día 25.

Feliz viaje.

### «La Compañera»

Se saca a concurso la plaza de cobrador de esta Sociedad con el haber del 3 por 100 sobre la recaudación.

Las solicitudes irán dirigidas en sobre cerrado al presidente recibíendose estas hasta el próximo jueves 27 del actual cinco minutos antes de las nueve de la noche, hora en que quedará definitivamente cerrado el concurso.

### Nacimiento

El 17 del actual fué inscrita en el registro civil con el nombre de Aurora una hermosa niña, hija de nuestros estimados compañeros Juan Campello Cerdá y Vicenta Sánchez Llorens.

Nuestra enhorabuena.

### Defunción

A consecuencia de una aguda y traizadora enfermedad falleció María Esclapez Ruiz el día 15 del presente.

Contaba 16 años. Hija de José Esclapez y Josefa Ruiz.

A su entierro que fué puramente civil, acudieron muchos compañeros.

Reciban los padres de la finada nuestro más sentido pésame.

## ¡Ocasión!

Gran surtido de alpargatas de «cerquet» en casa del compañero Carlos Ibañiz, a precios verdaderamente económicos.

No equivocarse: Santa Ana, 10.

Tip. Aguiló. Canalejas, 5.—ELCHE

## La inmoralidad del juego prohibido

Por exceso de original esta semana, no podemos ocuparnos de la inmoralidad de los juegos prohibidos tolerados en Elche, desde hace una porción de tiempo; en el próximo número continuaremos la campaña de moralización.

Hoy solo diremos, que tenemos presentada en el juzgado de primera instancia e instrucción, una denuncia por amenazas graves, que a raíz de nuestra campaña contra el juego, se le han hecho a nuestro querido director y compañero Antonio Cañizares.

Esta medida amenazadora adoptada por los amantes del juego contra Cañizares, es debido a la campaña de nuestro amigo combatiendo esta vergüenza, medida pues, que han tenido que poner en práctica los vividores de esta industria como único medio de que cese nuestra campaña; pues se ha dado el caso muchas veces, de tener muchísimos señores la audacia, de ofrecerle a Cañizares dinero directa y directamente con tal de que los calláramos. Nuestro amigo siempre cumplió como socialista y como hombre de conciencia, renunciando y condenando la oferta.

No somos de los que nos vendemos, y de los que proseguiremos nuestra labor pese a quien pese, y pase lo que pase.

## Impresiones cabildescas

Con escaso número de Concejales, el señor Alcalde abrió la sesión, asistiendo la misma nuestros compañeros Hernández y Cañizares.

La sesión no tuvo importancia. Nuestros compañeros hablaron referente a las multas impuestas por el alcalde, pidiendo se extendiese en las mismas, el correspondiente recibo, así como también rogando al alcalde, obre con mano dura al que no quiere pagar la multa por considerarse superior a otro.

Denunciaron nuestros amigos, que entre martes o miércoles murió un cerdo en el molino de D. Diego García Ferrández, cerdo que no se sabe de que murió ni su

**TRABAJO**

**BANCO DE CARTAGENA**

Capital ptas. 20.000.000 :- Fondo de reserva ptas. 1.700.000

Presidente: Excmo. Sr. Marqués de Villamejor :- Casa central en Madrid

SUCURSALES: Cartagena Murcia, Sevilla, Alicante, Huelva, Cádiz, Melilla, Lorca, La Unión, Aguilas, Orihuela, Cieza, Mazarrón, Caravaca, Hellín, Elche, Yecla y Totana

Este Banco está afiliado con la Banque Belge pour L'Etranger (filial de la Société Générale de Belgique) que tiene su casa central en Bruselas y Sucursales en Londres, Paris, New-York, Bucarest, Colonia, El Cairo, Alejandria, Tanteh, (Egipto), Shanghai, Tientsin, Pekin (China).

Efectúa toda clase de operaciones de Banca y admite fondos en cuentas corrientes de depósito con interés, abonando del 2 al 4 por 100 según los plazos. Emite Bonos a vencimiento fijo (uno o dos años) con cupones trimestrales, devengando intereses al 4 y medio y 5 por 100 anual.

En Caja de Ahorros abona intereses del 3 y medio por 100 anual.

**¡Atención!**

En la Plaza Ventura número 6 se componen paraguas y sombrillas a precios económicos.

Se ponen telas nuevas de paraguas y sombrillas, armazones y bastones de todas clases.

Se garantizan las composuras para medio año.

CARLOS PICÓ (El Draperito)

**La Catalana**

Gran Tintorería quitamanchas y limpiezas a Presión de toda clase de prendas, montada al moderno sistema alemán.

**JUAN CEVA NAVARRO**

Tintes en todas clases de cojores.—Se tintan lutos en 24 horas, empleando el negro carbón.—Especialidad en limpieza a seco de todas clase de prendas, se limpian trajes a seco en nueve horas.

**ULTIMOS ADELANTOS**

Se tintan impermeables. Las prendas negras se tintan en diferentes colores

Despacho: Plaza Mayor, 16 ☉☉ Talleres: Plaza del Matadero

**ELCHE (ALICANTE)**

**Bar EL VAPOR**

DE

**MANUEL BENEYTO**

En este nuevo establecimiento se sirven deliciosos aperitivos a precios económicos.

Exquisitos vinos de mesa, Jerez y Moscatel.—Escarchados.—Licores.—Refrescos.—Jarabes.

Representante de varias casas de licor, embutidos y quesos.

Fábrica de Borrás

de

**MARIANO S. ROJAS**

Clases especiales para colchones.—Ventas al detall y por mayor.—Precios económicos.

Calle del Comisario, núm. 3

**ELCHE**

**¡Atención!**

En la Bajada del Puente, 11 13, (Barbería) se preparan cortes para zapatos a precios económicos.

Esmero y prontitud.

No confundirse:

Bajada del Puente, números 11 13

**Para los Agricultores**

Sulfato de Amoniaco.—Nitrato de Sosa.—Sales de Potasa. Superfosfatos.

Abonos especiales, de composición química garantiza'a, para cada cultivo.

Análisis gratuito de la tierra

Depósito en **ELCHE:**

**JOAQUIN S. RABAZA**

CALLE CASTELAR N.º 22

Pidanse precios y condiciones.

**Real Club de Regatas**

**ALICANTE**

Gran Restaurant

Servicio por cubiertos y a la carta  
Cocina de primer orden

**Medias y calcetines Ferrández y Comp.<sup>a</sup>**

A precios verdaderamente asombrosos en economía, los pone a la venta pública, el compañero JERONIMO SOLER RUIZ.

Calle Teniente Ruiz, 25

¡No equivocarse!

**Fábrica de lonas**

Se necesitan TEJEDORAS Y ENCARRETADORAS.

Las que no sepan y quieran aprender se les abonará a razón de dos pesetas cada día hasta que trabajen por su cuenta.

Las Pastillas Dectorales Balsámicas del Dr. SOLER, quitan la tos por rebelde que sea. De venta en todas las farmacias y droguerías.

**TRABAJO**

Órgano de la Agrupación y Juventud Socialistas y de las Sociedades Obreras.—**ELCHE**

**"LA MERGED"**

Carbonería de Peiro Valero

Carbón vegetal, seco y limpio a 0'30 ptas. kilo. Por sacos y a domicilio a 0'25

Hay carbón Koc y Ovoides (Bolas)

Plaza de la Merced (Junto al Alcoraya)

**Café-Bar Tupinamba**

Café, Jarabes, Licores y Cerveza.

Todo de las mejores fábricas.

Todo fresco.

Plaza de Abastos

**ELCHE**